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В. Р.: У нас также есть собствен-
ный опыт организации внутриш-
кольного проекта под названием 
«PROУспешность. Единство раз-
ных», сейчас Марина Алексан-
дровна его продолжает. В тече-
ние года мы проводим различные 
конкурсы для детей мигрантов: 
конкурс чтецов, конкурс сочине-
ний и другие. Работаем самосто-
ятельно, но опираясь в том чис-
ле и на материалы Герценовского 
университета.

— Какие новые профессио-
нальные знания и навыки дало 
вам участие в проекте? 

В. Р.: Я бы не стал выделять ка-
кие-то отдельные навыки, посколь-
ку мы как учителя всегда работали 
с этой категорией детей. Но бла-
годаря проекту у нас появился ме-
тодический материал и время, 
специально выделенное на заня-
тия с этими детьми, чего в обыч-
ной школьной жизни зачастую не 
хватает. При этом, как я сказал ра-
нее, мы продолжаем реализацию 
собственного проекта, и матери-
ал, который мы получили, явля-
ется большим подспорьем. При 
этом мы всегда стремимся нахо-
дить свой подход к каждой группе.

М. Л.:  Я бы сказала, даже не 
к группе, а к каждому ребёнку. 
В этом году у нас в группах 
есть дети, которые не восприни-
мают русскую речь на слух, ау-
дирование у них показало нуле-

По многолетней традиции гер-
ценовцы приняли участие в тор-
жественном богослужении и це-
ремонии награждения лучших 
студентов и наставников Почёт-
ным знаком святой Татианы в Вос-
кресенском Смольном соборе. 
Высокой награды были удостое-
ны председатель Объединённой 
первичной профсоюзной орга-
низации Герценовского универ-
ситета Кирилл Башев и студент-
ка института психологии Алина 
Васильченко. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ звучали на са-
мых разных уровнях и площадках. 
В ходе прямой трансляции Всерос-
сийского марафона «День студента 
в педвузе» герценовские активи-
сты ярко представили Герценов-
ский университет и поздравили 
своих сверстников и преподавате-
лей из других педагогических уни-
верситетов с праздником. В то же 
время в ходе Всероссийского се-
минара, организованного Мини-
стерством просвещения, своё  
поздравление всем педагогиче-

ским вузам адресовал министр 
Сергей Кравцов. Герценовский 
университет был назван в чис-
ле флагманских вузов в проек-
тах Российской академии обра-
зования и продвижения русского 
языка за рубежом.  

В день святой Татианы в храме 
святых Петра и Павла при РГПУ 
им. А. И. Герцена состоялся празд-
ничный молебен, а затем в центре 
«Покровский» при храме было ор-
ганизовано совместное чаепитие. 

ПОД ЗНАКОМ ПЕЛИКАНА

ТАТЬЯНИН ДЕНЬ: 
КАК ЭТО БЫЛО

День российского студенчества был наполнен для герценовцев 
торжественными событиями, плодотворными встречами и радостными 
эмоциями.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
АННА СМИРНОВА, ДАНИЛА 
ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

ДИНАМИКА ОЧЕВИДНА: если в 2021–22 учебном году их было 8, 
в текущем — 40, то в будущем 2023–24 учебном году планиру-
ется уже 104.

РГПУ им. А. И. Герцена активно курирует деятельность 
и осуществляет методическое сопровождение работы пси-
холого-педагогических классов в школах Санкт-Петербурга. 
Встречи проходят как в самих школах, так и в стенах Герценов-
ского университета. Школьники регулярно становятся гостя-
ми вуза, приходя на «Герценовские среды», где они непосред-
ственно на месте знакомятся с учебными подразделениями, 
спецификой разных сфер знания и их методиками в живом 
общении с преподавателями. 

Более того, в декабре на площадках университета состоял-
ся первый слёт психолого-педагогических классов. Учащие-
ся могли погрузиться в атмосферу будущей профессии, пройдя 
по учебно-игровым станциям «Педагогической спартакиады».  
Ребята узнали о значимости основ филологии в повседневной 
коммуникации, приняли участие в викторине, посвящённой во-
просам здоровьесбережения, укрепили основы командообра-
зования и прикоснулись к теме музея и ценностей культуры.

Герценовский университет охотно делится опытом с кол-
легами из других регионов. Такой возможностью стал обще-
российский вебинар «Профильные психолого-педагогические 
классы: личность, карьера, успех». На нём выступили пред-
ставители вуза, Комитета по образованию Санкт-Петербурга, 
Санкт-Петербургской академии постдипломного педагогиче-
ского образования, ГБОУ СОШ № 47 с углублённым изучением 
отдельных предметов им. Д. С. Лихачёва Петроградского рай-
она. Слушателями стали представители образовательных ор-
ганизаций, где действуют психолого-педагогические классы. 
Напомним, что Герценовский университет осуществляет ме-
тодическую поддержку в этом направлении в таких регионах, 
как Санкт-Петербург, Ленинградская область, Мурманская 
область, Новгородская область, Чукотский автономный округ.

форме, что сегодня подобное от-
ношение к людям других наци-
ональностей — полная дикость, 
но мы понимаем, что тогда это 
вызовет ещё большее отторжение.  
Но им могут объяснить это и про-
демонстрировать своим примером 
собственные дети.

— На что ещё вы пореко-
мендовали бы обращать вни-
мание коллегам, работающим 
с детьми мигрантов, и исследо-
вателям, которые занимают-
ся этой проблемой?

В. Р.: Вообще в дополнитель-
ной работе с детьми мигран-
тов меня смущает один момент — 
то, что мы собираем их отдельно. 
Я задумываюсь: правильно ли мы 
делаем? Всё-таки мне кажется, 

в эту работу нужно включать и рус-
скоязычных детей. Возможно, 
стоит подумать о том, чтобы про-
водить для них совместные ме-
роприятия, на которых они мог-
ли бы общаться, делиться друг 
с другом сведениями о родной 
культуре. Мне кажется, подоб-
ный компонент был бы хоро-
шим дополнением этого проекта.  
Также важно исходить из инди-
видуальных потребностей и воз-
можностей ребёнка.

М. Л.: Коллегам я бы посовето-
вала в первую очередь не закры-
вать глаза на таких детей. В первом 
классе, где ещё нет оценок, такой ре-
бёнок может просто тихо сидеть,  
не привлекая к себе внимания, и учи-
телей это устраивает. Но в дальней-
шем у него проявляются проблемы 
с успеваемостью, и учителя хватают-
ся за голову. Нужно работать с ними 
с первого дня, как только он пере-
ступил порог школы. И неважно, 
с 1 сентября или посреди года, по-
тому что если упустить момент, то 
наверстать упущенное будет крайне 
сложно. И даже если школа  
не участвует в таком замечатель-
ном проекте, педагогам стоит пы-
таться находить время для внеу-
рочных занятий.

Они не могут принять, что в клас-
се есть дети из Таджикистана или 
Узбекистана, хотя эти дети по-
рой более воспитанные, чем их 
собственные, они отвечают на 
уроках, проявляют заинтересо-
ванность в учёбе. Взрослые не по-
нимают, что это в принципе дети. 
Иногда из-за этого у нас возникают 
конфликты с родителями.

М. Л.: Да, родители почему-то 
зачастую враждебно относятся 
к тому факту, что какой-то про-
цент детей из других стран при-
сутствует в классе. Недавно 
ко мне в класс пришла новая де-
вочка. Они с бабушкой подошли 
как раз тогда, когда я вела заня-
тие с детьми мигрантов. И пер-
вый же вопрос от бабушки: «Ми-
грантов много?»

— Как же объяснить роди-
телям, что наличие в классе де-
тей мигрантов — это нормаль-
ное явление?

В. Р.: Мне кажется, родите-
лей нужно отсылать к социуму, 
в котором они живут, к обще-
принятым нормам. И мы ведём 
эту работу через детей. Порой хо-
чется сказать родителям в жёсткой  

у ребёнка успеваемость нулевая. 
К сожалению, не все идут на это, 
но есть и понимающие родители, 
которые стремятся, чтобы ребёнок 
полностью освоился в новой среде. 
Ещё важно знакомить всех ребят  
из класса с другой культурой, чтобы 

они понимали, что в ней тоже мно-
го интересного. 

М. Л.: Я на своём опыте тоже 
убедилась, что дети очень лю-
бят рассказывать о своей культу-
ре, о своём городе, о своей стране. 
Вместе с родителями они делают 
проекты, рисунки, потом мы выве-
шиваем их в кабинете — смотреть 
всё это очень интересно.

— С русскими детьми 
вы тоже занимаетесь, чтобы 
помочь им расширить кругозор 
и научиться принимать иную 
культуру?

В. Р.: Конечно, ведь расшире-
ние кругозора способствует при-
нятию. По нашим наблюдениям, 
у детей нет никакого отторжения, 
они легко принимают людей дру-
гой национальности. Но пробле-
мы с принятием есть у родителей. 

МИССИЯ ПЕДАГОГА

вой результат. В августе они только 
приехали со своими родителя-
ми в Россию, а в сентябре, ещё не 
успев привыкнуть к новой среде 
и языку, уже пошли в школу. Ко-
му-то из них даже сложно опре-
делить предмет на картинке. Вот 

под такие ситуации мы подстра-
иваемся, иногда разрабатываем 
что-то своё и движемся дальше. 

— Как воспринимают заня-
тия сами дети? 

В. Р.: Они очень активные и за-
интересованные. Занятия им нра-
вятся в том числе и потому, что на 
них они восполняют недостаток 
в общении. Они очень любят де-
литься информацией о своей стра-
не, о своих традициях, праздниках. 
Они приносят книги на родном 
языке. Сегодня, например, учи-
ли меня читать на арабском. Зна-
комясь с их культурой, начинаешь 
понимать, что отправь сейчас в со-
вершенно другую среду нас, взрос-
лых, освоиться будет очень слож-
но. Чтобы облегчить их адаптацию, 
мы настоятельно рекомендуем ро-
дителям говорить дома на русском 
языке, особенно в случаях, когда 

МУРИНСКИЙ ЦЕНТР образования  
№ 4 впервые присоединился 
к проекту в 2022 году, хотя педа-
гоги центра Владимир Румянцев 
и Марина Любишева занимались 
адаптацией детей мигрантов и ра-
нее. Занятия, проходившие дваж-
ды в неделю, дети посещали с боль-
шим удовольствием: увлечённо 
обсуждали различные темы, 
с выражением рассказывали у дос- 
ки русские народные сказки, готови-
ли доклады о культуре родных стран. 
Владимир Сергеевич и Марина Алек-
сандровна рассказали о том, почему 
важна работа с детьми мигрантов, 
и поделились опытом решения ак-
туальных проблем.

— Расскажите, как вы узна-
ли о проекте «Школа мигранта. 
Добро пожаловать в Ленинград-
скую область» и почему решили 
принять в нём участие.

М. Л.: Я вовлечена в этот про-
ект с 2018 года, на протяжении 
всех этих лет сотрудничаю с Гер-
ценовским университетом, про-
шла все курсы повышения ква-
лификации. Попала я в проект 
совершенно случайно, и нисколь-
ко об этом не жалею. На тот мо-
мент это был мой первый опыт ра-
боты в школе, и ко мне попали дети, 
не говорящие на русском языке.

— Владимир Сергеевич, а Вы 
прежде занимались деятельно-
стью, направленной на помощь 
детям мигрантов в адаптации?

С 2018 года специалисты Герценовского университета реализуют проект «Школа мигранта. 
Добро пожаловать в Ленинградскую область». Учителя, участвующие в нём, проходят программу 
повышения квалификации и получают необходимые материалы, чтобы помочь детям мигрантов 
преодолеть языковые трудности, ближе познакомиться с русской культурой и благополучно 
адаптироваться к новой среде. 

Беседовала  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

ЛЕНОБЛАСТЬ 
ОТКРЫТА КАЖДОМУ

В этот день в Мариинском зале 
со студентами встретились рек-
тор Сергей Тарасов, представи-
тели ректората и воспитательных 
служб. Это был диалог, в котором 
обсуждались результаты преды-
дущей встречи с Советом обучаю-
щихся и дальнейшие планы по ра-
боте студенческого актива. В ходе 
встречи рассматривался целый 
спектр вопросов, в том числе эко-
логического просвещения, гран-
товой активности студентов, об-
щественного питания, ремонта 
корпусов и работы по профориента-
ции школьников Санкт-Петербурга 
с участием герценовских студентов.  
Многие предложения ребят были 
поддержаны руководством уни-
верситета. 

Татьянин день особо трепет-
но всегда встречают в институ-
те художественного образования. 
В этом году он начался с открытия 
обновленной скульптурной мастер-
ской в цокольном этаже шестого 
корпуса, а затем в выставочном 
пространстве института открылась 
экспозиция «Татьянин день в Гер-
ценовском университете», став-
шая итогом творческого конкурса. 

Не обошлось и без подар-
ков активным студентам. При 
поддержке Комитета по мо-
лодёжной политике и взаи-
модействию с общественны-
ми организациями и РГПУ  
им. А. И. Герцена 10 активистов 
университета получили поощри-
тельные билеты на каток у «Флаг-
штока».

КЛАССНАЯ ВСТРЕЧА 
С КЛАССНЫМИ 
ВЫПУСКНИКАМИ

ДАНЬ УВАЖЕНИЯ

В ГЕРЦЕНОВСКОМ университете состоялась традиционная пред-
новогодняя встреча почётных профессоров с ректором. При-
ветствуя гостей, Сергей Тарасов подчеркнул: «Ваш профессио- 
нализм и ваша мудрость для нашего университета бесцен-
ны. Это моё искреннее внутреннее убеждение». Участникам 
встречи были торжественно вручены памятные медали, по-
свящённые 225-летию РГПУ им. А. И. Герцена, книги «Памят-
ные даты Герценовского университета в 2023 году» и дипломы 
с благодарностями. Свои концертные почётным профессорам 
посвятили студенты и выпускники института музыки, театра 
и хореографии.

В ПРЕДДВЕРИИ Нового года 
в Колонном зале Студенческого 
дворца культуры состоялась встре-
ча выпускников Герценовского 
университета. Она получила на-
звание «Классная встреча с класс-
ными выпускниками». Встреча 
прошла в дружеской обстанов-
ке, однако на ней были поставле-
ны серьёзные вопросы: участни-
ки дискуссии рассказали о своём 
пути в профессии. Это стало на-
стоящим подарком для всего Гер-
ценовского университета.

Гостей встречи от имени рек-
тора университета Сергея Тара-
сова приветствовала начальник 
управления межрегионального 
сотрудничества в сфере образо-
вания Елена Спасская. Для участ-
ников встречи прозвучали автор-
ские песни в исполнении Сергея 

Данилова, директора Академиче-
ской гимназии № 56. Вместе с ним 
выступил Михаил Брунец, также 
выпускник РГПУ им. А. И. Герцена. 
Зал благодарил выступающих бур-
ными аплодисментами. Также 
им были вручены памятные ме-
дали к 225-летию Герценовского 
университета.

После завершения концертной 
части на сцену поднялись участни-
ки дискуссии. Историей своей сту-
денческой жизни, профессиональ-
ного выбора и развития карьеры 
поделились президент Герценов-
ского университета Геннадий Бор-
довский, председатель Архивно-
го комитета Санкт-Петербурга 
Пётр Тищенко, полковник поли-
ции, начальник Управления ор-
ганизации деятельности участ-
ковых уполномоченных полиции  

подразделений по делам несо-
вершеннолетних МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области Юлия Кулагина, ди-
ректор Дворца учащейся молодёжи 
Санкт-Петербурга Андрей Бор-
щевский и профессор СПбГУ Ле-
онид Илюшин. 

Модератором дискуссии ста-
ла Елена Спасская. Прозвучали 
и вопросы из зала. Участникам 
дискуссии также были вручены 
памятные медали. Глава Архив-
ного комитета вручил в ответ знак 
в честь юбилея архивной службы.

Заключительным аккордом 
предновогодней встречи стало 
выступление студента магистра-
туры института музыки, театра 
и хореографии Никиты Смирнова. 
Однако на этом дружеское обще-
ние выпускников не закончилось. 
Гости переместились в Белый зал, 
где состоялось чаепитие. Герценов-
ский университет дорожит свои-
ми выпускниками и внимательно 
следит за их успехами, которых 
становится всё больше год от года!

ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспондент «ПВ»

ИЗ ШКОЛЫ —  
В ШКОЛУ

Санкт-Петербург является одним из лидеров  
по созданию психолого-педагогических 
классов. В Год педагога и наставника ожидается 
значительное увеличение количества таких 
классов в школах города.  

ДЛЯ СПРАВКИ
Проект «Школа мигранта. Добро пожаловать в Ленинград-

скую область» существует с 2015 года и реализуется по заказу 
Комитета по местному самоуправлению, межнациональным 
и межконфессиональным отношениям Ленинградской обла-
сти. Герценовский университет стоял у истоков проекта 
и принимал участие в нём в качестве разработчика учебно- 
методических и обучающих материалов. А с 2018 года  
РГПУ им. А. И. Герцена стал не только участником, но и ис-
полнителем проекта.

Проект состоит из нескольких этапов, разработанных 
специалистами кафедры межкультурной коммуникации 
и Межвузовского центра билингвального и поликультурно-
го образования. Все мероприятия направлены на повышение 
профессиональной компетентности учителей, обеспечение 
учебными материалами и проведение дополнительных заня-
тий с детьми мигрантов. Каждый год программу социально- 
культурной и языковой адаптации в объёме 60 академических 
часов проходят не менее ста детей мигрантов из числа уча-
щихся школ Ленинградской области. 


